

Conditions d'utilisation du contenu du cours

Attribution - Pas d'Utilisation Commerciale - Pas de Modification



# MOOC « Sons, communication & parole »

La parole produite

Université Toulouse – Jean Jaurès  
19/01/2018

Parler est une activité tellement banale, tellement routinière qu'on oublie complètement l'exploit cognitif permanent réalisé par l'être humain dans ses activités de production, de perception et de compréhension.

Sur le plan moteur, la production d'un énoncé mobilise la coordination de plusieurs dizaines de muscles. Nous produisons entre 12 et 15 sons par seconde, soit 7 000 sons par minute. Ce qui équivaut en moyenne de 100 à 200 mots par minute. Mais il nous est toujours possible de parler plus rapidement.

Pour cela, nous récupérons les mots dans une structure hypothétique appelée lexique mental. Ce lexique est situé dans le cerveau. Il contient pour chacun mot des informations phonologiques, grammaticales, orthographiques, morphologiques, etc. C'est beaucoup plus qu'un simple dictionnaire ! Les psycholinguistes estiment que le stock lexical d'un individu normal est d'environ 60 000 mots. Il constitue son vocabulaire passif. Son vocabulaire actif, c'est-à-dire les mots qu'il mobilise en production serait de 30 000 unités. La durée moyenne d'un mot est de 400 millisecondes.

En d'autres termes, tout individu choisit plusieurs fois par seconde un mot parmi les 30 000 alternatives s'offrant à lui. Et l'activité de parole peut se maintenir plusieurs heures. Avec un taux d'échecs au fond très limité: lapsus, erreur dans le choix d'un terme, bafouillages divers, etc.